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受内外部因素综合推动，人民币对
美元汇率近期延续波动走势，引发市场
关注。6月 28日，在岸人民币对美元汇
率盘中跌破 7.25，离岸人民币一度跌至
7.2692，均创下 2022 年 11 月以来的新
低。如何看待近期人民币汇率走势？
人民币汇率会不会长期走弱？

“中国外汇市场的迅速变化，受国
内外综合因素影响，理清贬值原因有助
于更好分析和判断之后人民币汇率变
动的方向和趋势。”植信投资首席经济
学家兼研究院院长连平表示。

在连平看来，美元指数阶段性反弹
是人民币汇率贬值的直接原因。而外
汇供求关系是人民币汇率阶段性波动
的重要市场因素。今年以来，经营主体
的购汇意愿显著上升，购汇与结汇之间
的需求分化拉大。一季度，服务贸易收
支逆差为 2020年以来最大季度逆差规
模。在服务贸易为主的购汇需求推动
下，居民和企业对外汇需求的增长更
快，从而支持美元汇率走强。此外，二

季度以来，国内经济运行弱于预期，基
本面对人民币汇率的支撑力度降低，利
率调降增加人民币贬值的压力。

光大银行金融市场部宏观研究员周
茂华分析，近期美联储官员表态偏“鹰”，
刺激市场对美联储7月再度加息的预期，
推动美元指数走强，进而对人民币汇率短
期走势构成扰动。“中美货币政策分化，使
得中美利差高企，对人民币汇率造成的短
期压力难以避免。”仲量联行大中华区首
席经济学家兼研究部总监庞溟说。

相关测算显示，今年以来，在岸人民
币对美元汇率累计贬值近5%，离岸人民
币对美元汇率累计下跌约 4.8%。专家
认为，接下来，人民币汇率不会是线性单
边走势。在短期外部因素扰动过后，人
民币汇率走势终将回归经济基本面。

从外部来看，尽管短期内有些因素
可能推动美元指数继续走强，但下半年
美元汇率或难以持续升值。“中长期视角
下，美元指数或随着美国经济逐步承压
以及美联储紧缩政策接近尾声而有所走

弱。同时，国内有望拉开政策‘组合拳’
序幕，并带动经济基本面触底回升，进而
支撑人民币汇率企稳甚至重回升值通
道。”中信证券首席经济学家明明表示。

从内部来看，我国基本面恢复向好
趋势不变。“随着货币、财政等各类政策
加大调节力度，进一步巩固中国经济回
升向好势头，人民币汇率的基本面支撑
有望逐步增强，中国外汇市场将继续保
持稳健运行。”庞溟说。

连平认为，国际收支顺差将继续发
挥稳定人民币汇率的积极作用，人民币国
际化也将增加国际市场对人民币的需
求。此外，预计相关部门会持续完善汇率
管理制度，必要时将及时进行市场预期管
理，避免人民币汇率出现非理性贬值。

5月18日召开的中国外汇市场指导
委员会2023年第一次会议强调，下一阶
段，人民银行、外汇局将加强监督管理和
监测分析，强化预期引导，必要时对顺周
期、单边行为进行纠偏，遏制投机炒作。6
月28日召开的中国人民银行货币政策委

员会2023年第二季度例会也指出，深化
汇率市场化改革，引导企业和金融机构坚
持“风险中性”理念，综合施策、稳定预期，
坚决防范汇率大起大落风险，保持人民币
汇率在合理均衡水平上的基本稳定。

人民币持续回调，并未引发阶段性
的资本流出压力。人民银行上海总部
近日发布的 5 月份境外机构投资银行
间债券市场简报显示，截至 5 月末，境
外机构持有银行间市场债券 3.19 万亿
元。这也意味着，5月份，境外机构增持
中国银行间市场债券约 200亿元，为今
年3月以来首次增持。

专家认为，当前，我国宏观经济大
盘、国际收支大盘、外汇储备大盘稳固，
金融机构、企业和居民对汇率的预期总
体平稳，是外汇市场平稳运行的坚实基
础和有力保障。同时，我国外汇市场广
度和深度日益拓展，拥有自主平衡的能
力，人民币汇率也有纠偏力量和机制，
能够在合理均衡水平上保持基本稳定。

（来源：经济日报）

近期人民币汇率持续走低

专家：外汇市场基本面支撑有望逐步增强

新华社哈尔滨7月2日电（记者 金
地 刘昊东 张涛）穿上节日盛装，敲起
绘着太阳、鹿、鱼等图案的“萨满鼓”，跳
着欢快热烈的舞蹈……7月 2日，来自
北京、哈尔滨、佳木斯等地的赫哲族群
众相聚在“中国东极”黑龙江省抚远市，
欢庆第十一届乌日贡大会的到来。

赫哲族是我国人口较少的民族之
一，世居黑龙江、松花江、乌苏里江流
域，因地处祖国东方，被称为“守望太阳
的民族”。“乌日贡”在赫哲语中是“欢乐
喜庆”之意，乌日贡大会是集民间文化、
体育项目于一体的赫哲族节日盛会。

这是展现赫哲族传统文化的舞
台。赫哲人敲着“萨满鼓”，跳起神秘
又热烈的“温吉尼”舞蹈；伊玛堪时而
悠扬、时而灵动，展示赫哲族独特的说
唱艺术；伴随着“从小我就听唱乌苏里
船歌……”的歌声，赫哲族参赛者身着
鱼皮服饰，跳起轻快的舞蹈……

“我身上这套衣服是鱼皮做的，连
鞋子上的装饰用的都是鱼皮。”来自抚
远市红光赫哲族村的张鑫说，“做这样
一套衣服，至少要花一两个月。”

今年71岁的国家级非物质文化遗
产“赫哲族鱼皮制作技艺”传承人尤文
凤，这次带来 8套赫哲族鱼皮服饰，其
中 3套是特意为此届乌日贡大会制作
的。“我们赫哲族世代以渔猎为生。让
孩子们在乌日贡大会上登台表演，集
中展示这些鱼皮服饰，可以鼓励他们
更好地将这项技艺传承下去。”

国家级非物质文化遗产伊玛堪传
承人吴宝臣也来到大会现场，担任大
会文艺比赛的裁判。伊玛堪是赫哲族
在长期渔猎生活中创造出的极具地域
特色的民间说唱艺术，全面记录了赫
哲族的生产生活、民俗风情、宗教信仰
等，可谓是赫哲族的文化“活化石”。

由于赫哲族只有语言、没有文字，依
靠口耳相传的伊玛堪，一度面临失传。“我
当年学习伊玛堪时，天天听我三爷爷去
世前给我留下的一盘伊玛堪磁带，有不
明白的地方再去向赫哲族的老人请教，
一点一点将这项传统技艺传承下来。”吴
宝臣说，如今有了伊玛堪教学的书籍和
音像制品，学起来方便很多，“现在年轻人
传承赫哲族文化的积极性更高了，有越
来越多人开始学习和传唱伊玛堪。”

“叉住了！快进攻、进攻！”在乌日
贡大会叉草球的比赛现场，赫哲族参

赛选手，你来我往，一会儿手持鱼叉叉
住草球，一会儿用手将球用力抛过球
网，进行着激烈的比拼。

摔跤、叉鱼、顶杠、鱼王角力、打兔
子……乌日贡大会的活动充满渔猎民
族特色。“这届大会我弟弟报名了摔跤
和划船项目，我妹妹参加文艺比赛，我
儿子也专门从哈尔滨赶回来，要参加
射箭比赛。”来自抚远市的赵丹说，她
的父亲曾参加乌日贡大会并取得了好
成绩，全家人都受其影响，希望可以将
赫哲族的传统技艺传承下去。

来自同江市的吴宇带着妻子和 6
岁的儿子来到乌日贡大会现场，全家
穿着赫哲族传统服饰。“我们特意带孩
子来参加乌日贡大会，希望他感受一
下自己民族的文化传统。”吴宇说，乌
日贡大会不仅是节日，更是赫哲族人
聚集在一起传承语言和文化的平台。

从新中国成立前仅存 300余人到
如今的 5000多人，从以渔猎为生到多
业并举，“守望太阳的民族”放歌乌日
贡，在守护和传承民族文化中奔向更
美好的生活。

“守望太阳的民族”欢庆乌日贡传承民族技艺

赫哲族选手身着传统服饰进行表演赫哲族选手身着传统服饰进行表演

新华社北京7月2日电（记者 刘
诗平）水利部近日发布 2022 年《中国
河流泥沙公报》。公报显示，2022 年
我国主要河流代表水文站实测总径
流量为 13320 亿立方米，总输沙量为
3.90亿吨。其中，黄河、疏勒河和塔里
木河代表水文站平均含沙量较大。

2022 年长江和珠江代表水文站
的径流量分别占主要河流代表水文
站年总径流量的 58%和 25%；黄河和
长江代表水文站的年输沙量分别占
主要河流代表水文站年总输沙量的
52%和 17%；黄河、疏勒河和塔里木河
代表水文站平均含沙量较大，分别为
7.70 千克每立方米、4.08 千克每立方
米和3.95千克每立方米。

公报显示，2022年我国主要河流
代表水文站实测总径流量为13320亿
立方米，较多年平均年径流量偏小
7%，较2021年径流量减小7%；代表水
文站年总输沙量为 3.90亿吨，较多年

平均年输沙量偏小 73%，较 2021年输
沙量增大18%。

其中，2022年长江流域代表水文
站实测径流量、输沙量分别为7712亿
立方米和6650万吨，黄河流域代表水
文站实测径流量、输沙量分别为263.8
亿立方米和2.03亿吨。

对长江来说，2022年夏季遭遇了
自 1961 年有完整气象观测记录以来
最严重的气象干旱，汛期发生流域性
严重枯水。上游三峡水库入库径流
量、输沙量均较往年明显偏少，中下
游干流河道径流量显著减少、输沙量
为历史最小值。

黄河2022年的重要泥沙事件，是
中游通过水库联合调度实施汛前和汛
期调水调沙。调水调沙期间，小浪底水
库累计排沙1.566亿吨，库区泥沙冲刷
量为0.481亿吨，进入下游沙量为1.521
亿吨，利津入海沙量为0.714亿吨，向黄
河三角洲湿地生态补水1.66亿立方米。

公报显示2022年

黄河疏勒河塔里木河含沙量较大

新华社北京7月2日电 7 月 2 日，
《新华每日电讯》发表题为《传承红色基
因 赓续红色血脉 奋进新征程 建功新
时代——中共第一个农村支部成立百
年》的报道。

为庆祝中国共产党成立102周年，传
承红色基因，赓续红色血脉，弘扬伟大建
党精神，奋进新征程，建功新时代，“伟大
建党精神与中共第一个农村支部历史贡
献——纪念中共台城特支成立100周年”
座谈会日前在河北省衡水市安平县举办。

座谈会由中共河北省委党史研究
室、衡水市委主办。来自中央党史和文献
研究院、中央党校（国家行政学院）、全国
党建研究会、中央档案馆、国家档案局、中
国人民大学、中国红色文化研究会等单位
的党建党史研究界专家、学者及部分老一
辈革命家后代、中共台城特支创建人弓仲
韬的后辈亲属等60多人参加。

与会党史专家介绍，河北省衡水市
安平县中国共产党台城特别支部，是在
李大钊直接领导下创建的一个农村党
支部，是“坚持把马克思主义基本原理
同中国具体实际相结合”的实践成果。

党史专家说，李大钊在担任北京大
学图书馆主任期间，认识了在北京一所
小学任教、经常到北大图书馆自修的台
城村人弓仲韬，并对他进行马克思主义
的启蒙教育。1923年 2月，李大钊介绍

弓仲韬加入中国共产党。随后，弓仲韬
受李大钊派遣，返回家乡台城村创建

“平民夜校”，传播马克思主义，宣传共产
主义；发动群众，创建农会，将贫苦农民
组织起来；培养入党积极分子，建立和发
展党的基层组织。在艰苦工作基础上，
发展思想进步、积极肯干的弓凤洲、弓成
山加入中国共产党，建立中共安平县台
城村特别支部，在李大钊创建的中共北
京区委直接领导下开展革命活动。

据介绍，在李大钊领导下，1924 年
夏天，安平县党员发展到近 20人，举行
了中国共产党安平县第一次党员代表
会议，选举产生中共安平县执行委员
会，弓仲韬任县委书记。这是中国共产
党在河北创建的第一个县委。

中央档案馆原馆长、国家档案局原
局长杨冬权在座谈会上说，1923年8月，
中国共产党成立仅仅两年，当时中国的
广大农村还处在封建制度的沉沉黑暗
中，占人口 80%的农民还在地主阶级的
残酷压榨下艰难生活。在中国共产党成
立的影响下，在共产党人李大钊的指导
下，共产党员弓仲韬在安平县台城村成
立了中共安平县台城特别支部，它为中
国共产党在农村普遍建立党支部，摸索
出了新的经验，提供了新的样本。

中央党校（国家行政学院）党史部教授
齐小林在座谈会上作了题为“中国共产党

第一个农村党支部的精神品格”的发言。
齐小林认为，中国共产党第一个农村

支部体现了“天下为公”的精神品格。党
支部的创始人弓仲韬家庭富庶，但是为了
拯救灾难深重的中华民族，他接受了马克
思主义，坚定地站在劳苦大众的立场上，
创立平民夜校，发展党员，成立支部，建立
县委，领导工农运动，为中华民族之大

“公”，甘愿舍弃自己的小“私”。弓仲韬之
后的党支部，在白色恐怖中坚持，在抗日
战争和解放战争中，为民族独立和人民解
放贡献力量。为了新中国的诞生，台城村
共有52名优秀儿女献出了自己的生命。

中国共产党第一个农村支部体现了
“革故鼎新”的精神品格。弓仲韬接受马
克思主义后深刻认识到，不推翻旧的社
会制度，不建立工农专政，中华民族就没
有希望。然而，在帝国主义、封建主义双
重压迫下，改变旧的制度、建立新的制
度，是何其困难。弓仲韬和最初的党员，
体现出改变世界、革故鼎新的勇气。他
们不因力量弱小而气馁，率先组建支部，
领导工农运动，相信涓涓细流终究汇成
澎湃的力量。弓仲韬之后的党支部，继
承了这种品格，在共产党的领导下，艰苦
奋斗，经过抗日战争和解放战争，终于迎
来了新中国的成立。

中国共产党第一个农村支部体现了
“亲仁善邻”的精神品格。弓仲韬最初发

展的党员，多数是家族成员。在弓仲韬遇
到危险时，由村邻掩护其脱险；目盲后，弓
仲韬在朋友、同乡帮助下，方能千里回
归。这是中国社会特征的真实写照，也体
现了传统文化“亲仁善邻”的精神。

中国共产党第一个农村支部体现
了“忠贞不渝”的精神品格。弓仲韬自
从接受了马克思主义，信仰就不曾改
变。1937 年 9 月，弓仲韬全家奔赴延
安，寻找党中央。尽管弓仲韬没有抵达
延安，但其对党中央的信仰和追随始终
未变。1959年，黑龙江省委确认弓仲韬
的革命经历，给予其待遇。1964年，弓
仲韬临终前，将多年积攒的一千元钱，
缴了最后一次党费。这种对信念的忠
诚、对党的忠诚、对党中央的忠诚，令人
感慨，也让人敬仰，更值得我们学习！

记者在安平县台城村采访了解到，
为了缅怀革命前辈的丰功伟绩，继承和发
扬党的光荣传统，安平县于2002年兴建
了中共第一个农村支部纪念馆。纪念馆
占地面积 6160平方米，现展览面积 901
平方米，展览区域划为“播火台城 开创先
河”“燃亮安平 辐射周边”“发动群众 燎
原冀中”“浴血奋战 夺取胜利”“艰苦奋
斗 改革创新”“奋进新征程 建功新时代”
六个展区。统计数据显示，纪念馆开馆至
今，累计接待党员干部、青少年学生和社
会各界学习参观者150万余人次。

传承红色基因 赓续红色血脉 奋进新征程 建功新时代

中共第一个农村支部成立百年

新华社成都7月2日电（记者 任
硌 叶含勇 胡旭）七月的宜宾三江口，
江风习习、碧波荡漾。金沙江携江源
之浩荡、岷江挽天府之隽永，在此汇流
后始称“长江”，三江口亦因此被称作
长江干流“零公里”。滔滔长江水奔涌
向前，出三峡、过平川、入东海。

宜宾依水而建，素有“万里长江第
一城”的美誉，却也曾面临“化工围江、
污染绕城”问题。三江六岸沿线工业
企业多、砂石厂多、养殖业多、渔船多，
违规码头、餐饮趸船密布，游泳爱好者
甚至找不到一片干净的江域下水。

治沉疴需猛药。近年来，宜宾壮士
断腕，治污、减排、生态修复三向发力，搬
迁沿江老工业企业57户，关停高污染企
业137户；拆除非法码头33座，取缔沿江
砂石堆场92个；建成生态廊道约82公
里，新增沿江绿地约300公顷……

在距离三江口几公里的宜宾港，
“三江环保 01”污染物综合接收船正
在作业。船长李刚说：“我们免费接
收过往船舶的废油、污水、垃圾等，确
保污染物不入长江。”

据宜宾市生态环境局局长贾利华
介绍，宜宾2000余名各级河长巡河、治
河，清理整治江河内乱占、乱堆、乱建、
乱采、乱排问题，三江六岸水生态环境
持续向好。2022年，长江干流Ⅱ类水
质达362天，较2021年增加10天。

现在的三江口，重回岸绿水清、鸟
飞鱼跃的喜人场景。冬天，大量红嘴鸥
不远万里来此栖息，吸引很多市民到亲
水步道观鸟、喂鸟。今年，网友们拍摄的
红嘴鸥视频中，还可以清晰地看到鱼群
在江中畅游，刷屏了宜宾人的朋友圈。

“长江的鱼又回来了！”长江协助
巡护队队员肖玉南说，1985年自己12
岁时，就跟着父亲和哥哥开始在长江
捕鱼，几十年来眼看着鱼越来越小、

越来越少。2017年退捕上岸后，肖玉
南成为一名护鱼人，以前是想方设法
捕鱼，现在是想方设法护鱼。

站在三江口“长江起点”石碑处远
眺，翠屏山上树木苍翠、白塔耸立，山脚
下长江岸线绿意盎然、环境优美，“共抓
大保护、不搞大开发”的大字标语十分
醒目。立下生态优先的规矩，宜宾在保
护中开发、在开发中保护，倒逼产业转
型升级，大力推动高质量发展。

5公里外的下江北老工业区，曾经
聚集的化工、热电、水泥、造纸等传统
企业一度是宜宾工业支柱。随着2018
年最后一根烟囱倒下，这里已变身为
江边亲水公园。始建于 20世纪 40年
代的宜宾天原化工厂，从这里搬迁至
新成立的三江新区，也重获新生。

走进天原集团旗下宜宾锂宝新
材料有限公司生产车间，工人们正在
加紧生产锂电池正极材料。据公司
副总经理袁海涛介绍，到年底，公司
正极材料产能将扩大到 7万吨，满足
65万辆新能源汽车需求。

“公司充分发挥自身研发和经营优
势，走绿色低碳循环经济发展之路，不仅
在氯碱等化工领域继续领跑行业，在新
材料、新能源领域也完成布局，实现逆势
增长。”天原集团党委副书记张宗才说。

绿色低碳，不仅是一家企业的选
择。宜宾市努力在绿色低碳的发展浪
潮中寻找城市转型突破、快速发展的
机遇，尤其是将动力电池和晶硅光伏
作为产业“搏击”新赛道。这两个千亿
级产业集群正在长江边乘风起势。

从污水横流到清水绿岸，从煤
炭、白酒这“一黑一白”传统产业包打
天下到逐浪新能源产业蓝海，位于长
江上游的宜宾，以力争上游的担当和
作为，让绿色生态带和绿色产业带在

“零公里”处“飘扬”，相得益彰。

长江“零公里”扬起“绿飘带”

新华社北京7月2日电（记者 白
阳）截至目前，我国律师队伍人数已
达 67.7 万多人、律师事务所 3.9 万多
家，全国律师年均办理各类法律事务
近 1300 万件。这是记者从司法部日
前召开的律师工作座谈会上获悉的。

据悉，新时代以来，我国广大律师
在国家治理中充分发挥专业优势，参与
法治建设的广度和深度不断拓展。截
至目前，1.2万多名律师担任各级党代
会代表、人大代表和政协委员。全国律

师为87.6万多家党政机关、企事业单位
担任法律顾问，为促进经济社会发展、
推动法治中国建设、维护社会公平正义
作出重要贡献。

律师工作是司法部今年着力推进
的一项重点工作。记者从座谈会上了
解到，司法部将在强化律师队伍政治引
领、加强执业权利保障和执业监督、发
展涉外法律服务等方面采取进一步举
措，切实把律师队伍引导好、管理好、服
务好，推动律师工作高质量发展。

我国现有律师67.7万多人

呼伦贝尔大草原夏日即景
正值夏日，内蒙古呼伦贝尔大草原全面返青，景色宜人。7月1日，两匹马

在草原上觅食。新华社记者 连振 摄


